

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 2ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

| | |
|------------------------|---------------------|
| Heredia..... | Ismael García |
| Alajuela..... | Alberto Alfaro |
| Limón..... | O. Heilbron. |
| Vía Limón..... | Víctor Tioli |
| Curridabat..... | León León |
| Cartago..... | Jesús Salazar. |
| Grecia..... | Enrique Saborío G. |
| San Ramón..... | Félix Castro B. |
| San Mateo..... | Fidel Quesada. |
| Esparta..... | Benicio Mena |
| Puntarenas..... | Abel Franceschi |
| Montes de Oro..... | Leopoldo Peña R. |
| Puriscal..... | Nicomedes Rojas |
| Juan Vías..... | Macario Rivera |
| Santa Ana..... | Gerardo J. Valverde |
| Palmares..... | Eliás Carvallo |
| Zarco..... | Jesús Vargas A. |
| Jiménez..... | Antonio Luna |
| Tres Ríos..... | F. Vargas Ocampo |
| Santa Cruz..... | J. J. Caravaca |
| Naranjo..... | Pío Monge |
| Atenas..... | J. Carlos Carvajal |
| San Marcos..... | Juan M. Esquivel |
| Santo Domingo..... | Napoléon Pacheco |
| Desamparados..... | Manuel Matamoros |
| San Ant. de Belén..... | Esteban Murillo |
| Guadalupe..... | Juan R. Montero R. |

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabouco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del menstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor. **Único depósito en Costa Rica,**

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

Brillante negocio.

Vendo En **LAS MESAS** 135 manzanas de terreno con beneneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. **— buenas aguas.**

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª. á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño **JESÚS ARIAS M.**, en San José, ó en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO ACUILAR BARQUERO.

Fiestas cívicas de Esparta.

Las famosas y renombradas fiestas cívicas de Esparta, en honra de la patrona "Nuestra Señora de Candelaria", tendrán verificación los días *dos, tres y cuatro* del entrante Febrero. La Comisión encargada por el Municipio para efectuarlas tiene el honor de ponerlo en conocimiento de todos los habitantes de Costa Rica á fin de que los que *quieran y puedan*, animen con su asistencia y contingente estos tres días de justo regocijo.

Acudid, ciudadanos; hay hospitalidad y no tenemos enfermedades en la Comarca.

La Comisión.

Esparta, Enero 10 de 1899.

PARRAFOS SUELTOS

Un pueblo que quiere ser libre nunca es impotente.

La dignidad nacional es la dignidad individual desarrollada en el tiempo y el espacio; ahora bien: hay un principio eterno de dignidad humana que es á la vez *derecho y deber* ineludibles: el de rechazar agresiones injustas. En ese camino se deben agotar todos los medios: desde la diplomacia, hasta el sacrificio; desde la protesta hasta el exterminio.

Rebelarse contra la tiranía y sucumbir sosteniendo los fueros de la dignidad humana, es simplemente deber de defensa hasta personal en los que no tienen temperamento ni educación de esclavos. Los mismos animales comprenden el derecho colectivo; las abejas, por ejemplo, saben librarse de los zánganos.

Cuando al ejercicio de un derecho popular ejercido legalmente y á plena luz meridiana se responde por el Poder con la supresión de toda legalidad, ó hay que llorar como Gambetta, sobre las ruinas de la patria, ó erguirse todos como un solo hombre para rescatar la libertad perdida.

Se llora como Gambetta ante la impotencia propia y la fuerza mayor que la domina, pero un pueblo que quiere ser libre nunca es impotente.

Sábado 21 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

Sin unión jamás seremos fuertes

(5º de la serie "De los Partidos")

Por la senda q' nos trazaran de la política de bandería y la cobarde conformidad con el hecho consumado, marchó el país al abismo de su ruina á cuyo borde y con las piernas colgando dentro, lo vemos hoy.

El grito de la conciencia, el impulso del patriotismo y quizá también la voz de la prensa, van levantando, aunque sólo sea debilmente, el espíritu público.

Dos importantes asociaciones se han formado en estos días, según dijimos oportunamente. Tiende la una á favorecer la moral: busca la otra apoyar la agricultura.

Las dos tienen en mira objetos nobles y prácticos: las dos pueden formar núcleos extensos y crear vínculos más sólidos quizá que los meros intereses de política.

Si fuese posible, si la política no influyese en los destinos nacionales de manera tan *contundente*, seríamos los primeros en dejarla de mano y en creer que el porvenir de Costa Rica podría perseguirse y asegurarse por medio del ensanche de las dos asociaciones iniciadas.

Mas no siendo posible, bajo ningún concepto, descartar de nuestro procedimiento la política so pena de no hacer ni alcanzar nada sólido ni estable, es que suponemos un deber nuestro insistir en nuestro tema de siempre: "unión, unión" que con ella seremos fuertes.

Dejarlo todo para última hora es comprometer el éxito: es derrochar un dinero que prudentemente gastado produciría resultados dignos del objeto á que se destina.

La experiencia dolorosa de los últimos acontecimientos debiera servirnos de lección útil y aprovechable para proceder de modo más racional y reflexivo. Las asociaciones políticas deberían organizarse desde ahora. La propaganda de ideales democráticos, las conferencias explicativas de las causas determinantes de la ruina actual, las explicaciones sobre tantos otros puntos importantes, debieran ocupar la atención de nuestros hombres de inteligencia y corazón y formar así una escuela cívica para la ilustración del Pueblo, un contacto íntimo y prolongado con él y como resultado final el procedimiento sereno, disciplinado y el perfecto conocimiento de los hombres y de las cosas.

Creen algunos que las suspicacias y nerviosidades del Gobierno no permitirían esas asociaciones y que bien sabido tenemos que los derechos naturales del hombre y aun la letra misma de la Carta Magna son todos papel mojado para los hombres del Poder y que cuando más, avisaría el Ministro á la Comisión Permanente por teléfono para que firmase el Decreto que por aparte se le manda hecho para suspender el orden constitucional y poner el país todo en estado de sitio.

Todo esto es verdad; pero tenemos razones que aducir: 1º—Que sabe perfectamente el Gobierno que la revolución en Costa Rica pronunció su última palabra á las nueve de la mañana del 27 de abril de 1870 para siempre, ó cuando menos para muchas décadas.

2º—Que tratándose de una evolución útil y pacífica la prohibición y la violencia serían contraproducentes y

3º—(Dios y los hombres me perdonen)—Creo que el Gobierno se ríe *con todos sus maxilares de todos nosotros* sin excepción porque conoce á fondo nuestra impotencia que él mismo ha procurado para unos, la avaricia para otros, el miedo para muchísimos, *el patriotismo para unos poquitos*, el egoísmo para los más y *los halagos para los escogidos*.

¿Puede alguno, en justicia, protestar contra esta razón tercera?

Hágalo quien quiera!

Por estos tres motivos y por la libertad *expiadora* que, hasta ahora, no se nos ha cohibido para la prensa, pensamos nosotros que la reorganización de los Clubs políticos con reuniones mensuales doctrinarias no sería de mucha alarma para nuestros Patrones y sería de favor inmenso para el Pueblo, para el partido

El fomento de la Temperancia y de la Agricultura, tendría en esos Clubs ocasiones magníficas de causar provecho moral y material y en general, el Pueblo todo ganaría en ilustración y nuestra política en procedimientos reflexivos y firmes.

Finalmente: hay una razón poderosísima para hacernos desear desde ahora esas asociaciones: el dinero, que es el nervio de la guerra, es también el músculo de la paz. Esas reuniones servirán para ir formando paulatinamente un fondo respetable para cuando lleguen *los momentos álgidos* de la actividad. Esos fondos se formarán con los *cinco* de los pobres, las pesetas de los *medianos* y los pesos de los ricos con regalos ó donaciones, con el producto de rifas y funciones destinadas á ese objeto y manejados por manos honorables y acostumbradas á las buenas operaciones, hasta podría pensarse en el aumento por imposiciones á interés siempre que ni remotamente pudiese suponerse un retraso, á fin de que en la época señalada, todo el Tesoro estuviese listo para ser empleado en el objeto con el cual se le formó.

Si esta idea lograrse ser acogida por prestigiosos jefes republicanos, cuánto éxito creemos que se alcanzaría!

Y si la prensa se dignase de criticarla, cuánto se lo agradeceríamos!

NOTA: estos artículos se escribieron hace algunas semanas. Es por eso que el final del anterior no hace alusión á "La Opinión" que hoy á venido llenando nuestras patrióticas aspiraciones.

POR CABLE.

París, 15.—El conde Esterhazy ha enviado al primer Presidente de la Corte de Casación Mr. Mazcan, un sinopsis de la declaración que hubiera dado en la investigación del asunto Dreyfus si se le había concedido una salvo conducto. Confiesa que en 1894 y 1895 á súplicas del Coronel Sandherr, Jefe del despacho de información, tuvo relaciones con un agente extranjero; debido á estas relaciones pudo participar al Coronel datos importantes. Una vez en posesión de los referidos datos, el despacho de información pudo combatir las intrigas de un individuo bien conocido pero cuya posición hizo peligroso obrar abiertamente.

Viena, 15.—Publica el New Fril Presse un telegrama de Cracow anunciando que el Teniente Poperowitz mató á balazos ayer al Coronel Zelimeke. Hace poco fué sentenciado el reo á prisión por falta de cumplimiento en el desempeño de sus obligaciones. Después del asesinato el reo manifestó su intención de matar á todos los miembros del consejo de guerra que le sentenció á prisión.

Washington, 15.—Ha resuelto el presidente Mac Kinley enviar á Filipinas una Comisión para hacer un estudio concienzudo de la situación con el fin que se recomiende cual será la política que los Estados Unidos deben adoptar respecto aquellas islas. Ha suplicado á los siguientes caballeros servir de comisionados: el contra almirante George Dervev, Comandante en Jefe de la flota asiática; el mayor General Otis, Gobernador Militar de las Filipinas; Profesor J. G. Schurmann, Presidente de la Universidad de Cornell. El Coronel Charles Denby, ex-Ministro á China y actualmente miembro de la Comisión encargada de la investigación de la guerra, y el General Charles D. Whittier. El Almirante Dewey será Presidente de la comisión con tal que las personas indicadas consientan servir; la comisión partirá lo más pronto posible.

París 15.—Agrega Esterhazy que supo de las intenciones de Mateo Dreyfus un mes antes y á la instigación del coronel Picquart le den juicio á las autoridades militares. Desde entonces hasta el 7 de enero de 1898 mantenía las más íntimas relaciones con sus superiores, pero en

la fecha indicada el Ministerio de la guerra adoptó de repente una actitud hostil. A la instigación de su primo, alega Esterhazy, se entablaron nuevas intrigas con el objeto de quitarle del puesto que ocupó y para impedir que diera su declaración ante la Corte de Casación.

CORRESPONSALES

De San Mateo.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa" San José.

Bien demuestra el editorial de La Gaceta la crisis del Erario y aun así por acá se pagan empleados inútilmente.

En el Distrito de Santo Domingo de esta jurisdicción hay un Agente de Policía dotado con \$ 35-00 al mes, y un policía que devenga \$ 35-00, es decir, \$ 70-00 entre los dos; ¿y qué hacen, qué cuidan; ó es que la nación les regala esas sumas para que se ayuden á sus trabajos?

En el distrito del Desmonte hay otro Agente de Policía que gana \$ 35-00 por hacer nada. — Las ocupaciones agrícolas de estos tres empleados no les permiten cumplir con el deber que la ley les impone ¿y por qué gastar entonces esas sumas?

Póngase en ambos distritos un Juez de Paz que sepa leer y escribir, désele un reglamento de Policía y así habrá el mismo celo por parte de la ley y se economizarían \$ 1,260 al año, que bien dan con qué abrir escuelas aunque sean mixtas en varios puntos de este Cantón donde un gran número de niños no reciben instrucción ninguna.

En mi próxima le hablaré más extenso de otras cositas que por acá pasan á vista y paciencia de la policía.

EL CORRESPONSAL

Enero 16 de 99.

Notas de Heredia.

Continúa la parca desoladora, guadaña en mano tronchando con desapiadada seguridad hermosos retoños.

Graciela, la alhajita del hogar de nuestro amigo don Juan Aberle desapareció y volando á su primitiva patria; allá donde nos cuentan las tradiciones que los goces son inelables, lejos, muy lejos del gemir.

En crescendo de mejoría lo está el bebé de don Francisco Fonseca.

Felizmente las garras mortales de la Sra. toserina, nuestra huesped incondicional, de esta vez erran en el disparo.

Los estimables caballeros don Macedonio López y don Raimundo Echavarría son visitados también en sus casas por amiga tan inorpuña como perjudicial.

Pronto proseguirán los trabajos de la macadamización de la calle "Victoria" entre las calles "Albun y Moya."

Se espera q' la nueva Junta de Caridad active la terminación de la portada del Cementerio. Por lo pronto vemos que progresamos con nuevos mausoleos de mucho gusto artístico, debido á la inteligente dirección de don José Rignon, arquitecto distinguido para trabajos de esta clase.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Sábado 21.—Santa Inés, vr. y mr., santos Eulogio, mr. y Fructuoso, ob.

El Tranvía.—Este buen señor que nos ha tomado nuestra mejor calle, debiera dejar el piso general y el del lastre de su línea, á nivel de los rieles, ó éstos al de aquél para que no queden tantos tropiezos y estorbos que dificultan el tráfico, particularmente en la *cuadra* frente al mercado.

Bienvenida.—Se la damos muy atenta al joven Antonio Calderón, que se encuentra entre nosotros procedente de Honduras. Este señor es sobrino de la conocida señora doña María Manuela Calderón Calvo.

Mal andamos, nos decía un amigo nuestro, con respecto á relojeros; hace cosa de unos días le llevé un reloj á cierto sujeto; me cobró seis pesos por la composición y... me lo dejó peor que antes. Y lo divino del caso fue que como le reclamara, me mandó á decir que lo hiciera ante los Tribunales. Por dicha nuestra ya sabemos de quién se trata, pero debemos decir que contra semejantes abusos debe la Policía dictar serios castigos. Pues no faltaba más!

El joven don Juan Fuentes se ha retirado por quince días del puesto de Prosecretario de la Corte Suprema de Justicia.

Muy buena acogida ha tenido en el público el bonito artículo de Otoniel Marco Fá. La carta de José de León no ha sido leída con disgusto.

Al amigo Posada Hernández le debemos un aplauso por su artículo "El Rey Muerto" que trae *La Prensa Libre de antier*. Ese es un cuento bello, cuya forma deleita y en donde el asunto va desarrollándose con una naturalidad tal, que no se puede concluir su lectura sin haber lanzado antes exclamaciones de gozo. Nuestros jóvenes principiantes debieran fijarse mucho en ese precioso modelo del amigo Posada; imitenlo y cuando ya tengan fuerzas suficientes láncense á andar por sí solos, que así lo aconsejan siempre los maestros.

Ahora se nos viene una duda, señor Posada; no creemos que *hendija* sea palabra corriente y de uso propio; los gramáticos aconsejan que se diga *rendija*, y eso nos parece lo correcto, salvo mejor parecer. B.

Se ha concedido la carta de naturalización que solicitan á los señores Calixto Paredes Muñoz (cubano) y Nicolás Chivi Zamorano (peruano).

La Junta de Educación del centro de Alajuela está compuesta de los señores Luis Castaing, José María Sandoval y Nazario Ocampo. El sólo nombre de estas personas nos indica que la Instrucción Pública en Alajuela ganará mucho en el presente año.

Se nos asegura que la tos ferina está en todo su vigor en Alajuelita. Bueno es que sepan este dato, si es cierto, las personas que piensan ir á veranear á ese lugar.

Los Paraisienses están de plácemes. De MENTIRIJILLAS les están construyendo la cañería que en aquellos dorados tiempos de ofertas y dádivas les ofreció don Rafael.

Y después dicen que no ha cumplido con sus promesas, cuando ya *cuasi* tenemos el ferrocarril al Pacífico, el talón de oro, y... la ruina del país.

No pueden, pues, quejarse los vecinos del Paraíso.

Dice el cronista de La Prensa Libre. "Que llama la atención el crecido número de alumnos reprobados en el Liceo;" y á nosotros lo que nos llama la atención, es el crecido número de desaplicados que hay en tan importante plantel.

La familia del General Velarde va á pasar una temporada de verano en Puntarenas.

Doña Julia v. de Rojas se encuentra en su finca de las Pavas. —Le deseamos feliz temporada de verano.

Lástima de Mercado nuevo y cómo lo han puesto! Creíamos que al hacer un nuevo Mercado de las pequeñas dimensiones del de la Soledad, se tendría en mira dedicarlo á la venta de legumbres y otros artículos de *uso diario*, como dice el Reglamento respectivo, y más aún que podría en un momento dado servir para reuniones ó espectáculos públicos, y ahora resultamos con que unos cuatro revendedores lo han llenado de mostradores, estantes y otros trebejos para vender sardinas, salmón etc. etc, cosas que se encuentran en las innumerables pulperías de la vecindad. Y ¡qué triste es eso de ver á hombres sanos y bien formados revendiendo cincos de naranjas, cuando semejante ocupación parece ser más propia de mujeres, ancianos inválidos y niños pobres!

Bien dice una honrada vecina que no parece sino que los hombres no quieren trabajar en nada que pueda ensuciarles las manos.

Que feo es eso de tener que soportar en ciertos lugares de reunión, en donde la compostura debe reinar, la charla continua y empalagosa de ciertas gentes que hacen derroche de su erudición insustancial. Y cuando se está en el teatro y en un saloncito como el del *Internacional*, eso es más chocante porque á veces no se pueden percibir las voces del fonógrafo. Déjense burlas é in-

directas y comentarios, para otro sitio, no allí en donde todo el mundo tiene derecho á que se le considere y respete.

Curioso.—Cuentan las crónicas de nuestra primera época de vida republicana, que los presidentes, el honorable don José M. Oreamuno y el valiente don José M. Alfaro, al primero procesó el Congreso para poder que volviese á tomar las riendas de Gobierno y al segundo se le intimó que no dejase la presidencia si no quería ser procesado; cosa bochornosa en aquellos buenos tiempos para nuestros progenitores.

Y en estos que corremos; qué contraste!—no procesan ni amenazan, por cierto, nuestros Congresos por cosas que ya es imposible que suceda, sino que al contrario, los Presidentes *procesan* la Carta Constitucional adicionando sus artículos, como quien dice, aumentando la pena por *intención de fuga*.

CAMPO NEUTRAL.

Escándalo.

En días pasados como á las once de la noche un sargento de artillería de apellido Gutiérrez (*alias*) Zapayo, se metió á la casa de don Juan V. Alpízar, sabe Dios á qué. La señora de don Juan estaba acostada y oyendo el ruido de la puerta, se levantó preguntando quién se había metido y como nadie le respondía, llamó á un policía y le dijo que viera quién andaba en su casa. ¡Pero qué actividad de policía, ni siquiera hizo mucho caso al saber que se había violado un domicilio particular!

Preguntado el zapayo que hacía allí, respondió que *dado su carácter de militar le era permitido entrar á cualquier casa cuando se le antojase*.

El policía, en vez de cumplir como debía, le dijo que se retirase y después quiso demostrar sus habilidades arrestando á uno de los hijos de don Juan Vicente. Si esta fuera la seguridad de que se goza en Costa Rica, ya podría cada uno de los que usan presillas constituirse en jefe de la casa que mejor le pareciera.

Debe advertirse que semejante abuso fue tolerado por un policía y que si no citamos al que lo hizo es por no haber tenido el cuidado de fijarnos en su número.

TALÓN DE ORO.

San José, enero 18 de 1899.

Señor Director de LA NUEVA PRENSA.

P.

Moléstese U. en preguntar á quien corresponda dónde y cómo presta su servicio el policía Napoleón Carvajal.

¿Hasta los empleados de menor cuantía se consideran autorizados para disponer en beneficio personal de lo que el País paga?

Y ya que de economías trata su periódico valiente é independiente, excite el patriotismo de cierto Ministro que hoy tiene sueldo y medio á fin de que se merme la ración.

RAYO X.

AVISOS

EN MUY BUEN PUNTO

se alquila un solar propio para cabañeriza, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

AVISOS NUEVOS.

REMATE.

Autorizado competentemente, venderé al mejor postor en la puerta de mi oficina á las 12 m. del sábado 28 del corriente mes los bienes siguientes pertenecientes á don José Andrés Coronado.

1º—Casa y solar situados en esta ciudad. Linderos: Norte, casa de Francisco Echeverría; Sur, casa de Lorenzo y Faustino Montes de Oca y casa de Ramón Quirós, calle de la Sabana en medio; Este, el Edificio del Mercado, calle del Paso de la Vaca en medio y Oeste, casa de José Andrés Coronado. Medida, de la casa 26 ½ varas por el Norte; 25 varas por el Sur; 48 y 2 tercias varas por el Este é igual estención por el Oeste, ocupando la casa todo el solar con excepción de 280 varas cuadradas.

2º—Casa y solar, situados tambien en esta ciudad. Linderos: Norte, solar de Francisco Echeverría; Sur, casa de Ramón Quirós C. y Telésforo Alfaro, calle del Comercio en medio; Este, propiedad de José Andrés Coronado; y Oeste, casa y solar de la testamentaria de León Otárola. Medida: casa y solar, por el Norte, catorce y media varas; por el Sur, dieciséis varas; por el Este, cuarenta y ocho y dos tercias varas; y por el Oeste, igual estención, estando comprendidas en esta medida trescientas veinticinco varas cuadradas de solar que no tienen edificio.

3º—Casa con el solar en que está ubicada, situados en el mismo lugar que las anteriores. Linderos: Norte, casa y solar de Damián Castro; Sur, solar de Adolfo Bonilla; Este, calle en medio, casa de Romualdo Barrantes y Joaquín Mora Pérez; y Oeste, propiedad de Pedro Nelson. Mide la casa catorce metros seiscientos treinta milímetros de frente al Este y como treinta y nueve metros doscientos noventa y dos milímetros de fondo, y el solar, como seis áreas, sesenta y cinco centiareas y treinta y cuatro decímetros cuadrados próximamente todo.

4º—Casa con el solar en que está ubicada, también en esta ciudad. Linderos: Norte, casa y solar de José María Montero; Sur, solar de Gregorio Chávez; Este, solares de Pedro Nelson, Adolfo Bonilla, Pedro Arley y Manuel Herrera; y Oeste, calle de los Encuentros en medio, solares de Cornelio Artavia y Damián Soto. Medida: la casa como doce metros, quinientos cuarenta milímetros de frente, por seis metros, seiscientos ochenta y ocho milímetros de ancho; y del solar, trece áreas, setenta y una centiarias veintitrés decímetros, treinta y nueve centímetros y cincuenta y dos milímetros cuadrados.

Servirá de base para el remate, para la primera finca \$ 25000, para la segunda \$ 8000, para la tercera \$ 7000 y para la cuarta \$ 10000.

Se advierte que la tercera finca está gravada con un usufructo de por vida á favor de doña Margarita Jiménez de Fernández.

San José, enero 18 de 1899.

ANDRÉS VENEGAS.

Un Baile de Máscaras,

UNA SERENATA, UN CONCIERTO, UNA MISA

ó cualquiera otra función, puede contratarse en el Almacén de Música de J. J. Vargas Calvo, pues hay organizado un magnífico Quinteto que también puede ser Terceto, Sexteto, ú Orquesta, si se desea, con buenos violines, música nueva y precios apenas justos.

En el mismo establecimiento hay, de ocasión, un Piano, una Flauta y una Cítara y la música de canto y Piano muy barata.

Acaban de llegar cuerdas de violín extra-finas y violines pequeños, y grandes habrá muy pronto.

Se alquila la que ocupó el

Cónsul de Colombia

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.

\$ 1,000 \$

á interés, con hipoteca, en esta ciudad. Informes, en esta oficina ó con el notificador don Jacinto Mora.

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

INCENDIO!

Sumamente barata VENDO UNA CASA esquinera situada á 200 varas del Parque Central, comprende departamentos para establecimiento y pueden habitar independientemente dos familias, dadas las últimas reformas hechas; produce \$ 85 á \$ 90.00 mensuales.

Entenderse en la misma casa ó

¡ADOBES! ¡ADOBES!

de muy buena calidad, á cien pesos el millar, vende

Pastor Angulo, casa de don M. V. Blanco.

Avenida Central Oriente N.º 276. LA CARPINTERÍA de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

en la Secretaría de Fomento con RAMÓN ROJAS, G.

\$ 300

á largo plazo se da con hipoteca esta cantidad.

RAMÓN BUSTAMANTE.

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas a domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

Canal de ambos países Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favoreerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquiera cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100 Nada de comisiones

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

CRISIS

En el taller de **Matías Núñez** se encuentra un completo y variado surtido de muebles. Despacha con puntualidad.

CONTIGUO

— Á ILDEFONSO VEGA —

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. **T. Rodríguez.**

PASTELERIA Y CANTINA

de **LUIS ARCE.**

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS.
Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA

de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 4ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 2ª varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoyá Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Otoyá y compañía." Vidal Quiros.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA

DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66.

Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro Mª Arias.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

..... en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guererro, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Morrhual Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y Cª

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de *Ullmerich*, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezones, los empelnes, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiépídémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON RIGAUD y Cª Parfums

Proteccion de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.